聴覚に見る「演奏技能」と「職人技能.

隆丘 研究室

饗庭 絵里子 Eriko AIBA

の音に比べてわずかに先行させて

なったといいます。 の仕組みについて研究するように の疑問を抱くようになり、「聴覚」 ピアノ科を卒業しています。ピア に対するヒトの知覚について多く ニストとして研鑽を積む中で、音 饗庭絵里子助教は、芸術大学の

せたいメロディーの音だけを、他 す。一方で、ピアニストは目立た 家の腕前が表れるとされていま タリと合っているかどうかに演奏 ます。その際に、すべての音がピ 鍵盤を同時に押さえて和音を奏で ピアノの演奏では通常、複数の

> るでしょう。 です。まさに"絶技"の域だと言え 知覚されないように、数十ミリ秒 ねません。そのため、音のズレが ニックも使っているそうです。こ を浮き立たせるという演奏テク 演奏することで、メロディーの音 オーダーで演奏を制御しているの まうと、演奏が乱れたと思われか の時、音がズレたと気づかれてし

> > いは、聴覚のどんな機能によるも

ピアニストの聴覚

ものの、プロは1ミリ秒未満の音 種類に依存して多少の変動はある のない人とで音のズレの検出能力 を比較しました。その結果、音の 饗庭助教は、プロのピアニスト 楽器演奏の訓練を受けたこと

> ズレと認識したのです。 ました。一方、訓練経験のない人 のズレを検出できることが分かり 訓練の結果として生じるこの違 約2ミリ秒の遅れをようやく

そうとしています。 聴覚の新たな役割や機能を見いだ の計測や脳機能の計測を通じて、 後も、音に対するヒトの知覚特性 ることで、脳の神経活動に違いが 脳波などを計測し、聴覚の時間的 のなのでしょうか。饗庭助教は、 表れていることを示しました。今 な情報処理の過程を細かく解析す

ます。例えば、こんな実験を行っ 覚との関係についても研究してい 庭助教は、実践的な演奏技能と聴 こうした基礎研究に加えて、響

> 用意し、最後までなるべく中断せ 追跡し、楽譜を見ているのか、あ います。その間、被験者の視線を ずに初見でピアノを演奏してもら トを対象に、知らない曲の楽譜を ています。複数のプロのピアニス



脳波(聴性脳幹反応)を計測している様子



電磁波を遮断するシールドルーム兼防音室(演奏実験用ピアノを設置)

を調べました。 せずに楽譜を見ずに弾いてもら 間の自由練習を経て、今度は予告 して記録します。その後、約20分 い、どれだけ暗譜できているのか るいは鍵盤を見ているのかを観

聴覚心理学、聴覚生理学、聴覚抹消系、 聴覚の時間的側面、人間情報学、演奏 技能、職人の技能、感性情報学

所属	大学院情報理工学研究科 機械知能システム学専攻
メンバー	饗庭 絵里子 助教
所属学会	音響学会、心理学会、音楽知覚 認知学会、情報処理学会
E-mail	aiba.eriko@is.uec.ac.jp

視覚

聴覚

視覚

聴覚

ても研究しています(京都工芸繊 は職人の技能と聴覚の関係につい 記憶

音のフィードバック

視覚情報をより利用しているヒト

音のフィードバック

聴覚情報をより利用しているヒト

職人技と聴覚

演奏技能のほかにも、

饗庭助教

運動に至るまでの情報処理経路の違い

や伝統工芸といった世界では、 ター」との共同研究)。モノづくり 維大学「伝統みらい教育研究セン

. 材料

環

視覚または聴覚の優位性

これは、視覚、聴覚どちらの情

位な人」は、 後まで正確に弾けた人も多かった 必要があるため、暗譜が得意で最 演奏した音楽を一旦記憶しておく 報を活用していたと考えられる 見ながら自らが演奏した「音」の情 か、ほとんど暗譜ができていませ 報を利用して演奏しているため んでした。これに対して、楽譜を に弾く傾向のある「視覚情報が優 「聴覚情報が優位な人」は、自分が その結果、楽譜から目を離さず 主に視覚から得た情

使っている人は、学習の過程で一 らではないか」と饗庭助教は予測 それは情報処理の経路が異なるか 習の形態は人それぞれであって、 度「記憶」の処理を踏んでいる可能 しています。特に、聴覚を優位に ほとんど同じだったとしても、「学 学習する人もいれば、 ではありません。視覚を駆使して 報を使って運動に変換する方が有 て学習する人もいるのです。たと 効なのか、ということを示す結果 運動(ここでは演奏)の結果が 聴覚に頼っ

> す。 を突き止めることを目指していま 脳機能計測などを行い、この根拠 性が高いと考えています。

学習方法の提案

できる見込みがあると考えてお らず、あらゆる分野の学習に適用 く表れ、到達できるレベルを高め 習することで、その効果がより良 そうです。自分に合った方法で学 いた経験もあり、そこでは楽譜を うにしたい」と考えています。 られることは言うまでもありませ た方が早く弾けるようになる子な 読むのが得意な子、お手本を聴い 行わずに、行動の傾向だけで、個 ん。饗庭助教は、楽器の演奏に限 人に合った学習法を提案できるよ 饗庭助教はピアノ講師として働 一個性によってさまざまだった 「将来は、脳機能計測などを

運動

運動

今後、

録音し、熟練の職人と見習いの職 削れているかどうかの重要な指標 るかを比較しました。 になります。実際に作業中の音を て実験を行いました。職人にとっ 会社((株)KOYO熱錬)と協力し 人とで、その音にどんな違いが出 例えば、饗庭助教は、 研磨中の音は、金属をうまく



成人の頭と胴体の平均的な音響特性が測れる「ヘッドアンドトルソ シミュレータ」を使った音響測定の様子

は容易に想像がつきます。目だけ 感覚や完成度を確かめていること ましているのでしょう。 意識せずに、自然と聴覚を研ぎ澄 ためですが、五感を総動員してモ で確認できることは限られている へが「音」によって、 その手作業の /を作る職人は、 こうしたことを

金属加丁

助教はこうした研究を通じて、 は喫緊の課題でもあります。 りや伝統工芸における技能の伝承 を迎えた日本にとって、モノづく も役立つでしょう。人口減少時代 えています。 的な技能習得に貢献したい」と考 業界などと協力し、 ることができれば、技能の訓練に 通しています。「音」で技能を捉え 器の演奏でも、モノづくりでも共 変換する。こうした仕組みは、 によって、それを効率良く運動に 音を聴覚でとらえ、聴覚の機能 「職人の効率 楽 産

[取材・文=藤木信穂]

伝統文化の音

を担っていることが分かりまし 統文化の一連の振る舞いも、 泡点て、最後に泡を整える― で実験しています。 修復作業の現場などにも足を運ん た。饗庭助教はさらに、文化財の その手加減を判断する重要な役割 椀にお湯を注ぎ、茶せんで素早く 象にしています。抹茶を入れた茶 お茶を点てる」という日本の伝 また、茶道の作法なども実験対